
      

 

Stadt Erlangen Erlangen, 19.12.2022  

 

Referat: OBM  

Amt: 13-2    

Niederschrift 

Besprechung am: 01. Dezember 2022 Beginn: 19:30 Uhr 

Ort: Schlossgaststätte Tennenlohe Ende: 20:50 Uhr 

 

Thema: 
 

3. Sitzung des Ortsbeirates Tennenlohe 2022 

 

Anwesende Entschuldigt Verteiler 

 

Ortsbeirat Tennenlohe: 

Herr Jensen 
Herr Klein 
Herr Lerche 
Frau Reich-Schowalter 
Frau Schmidt 
Herr Schowalter 
Herr Wunderlich 
 

Herr Safr (Ersatz) 
 

Stadtrat: 

Herr Bammes 
Frau Grille 
Herr Sauerer 
Frau Wunderlich 
 

Verwaltung: 

Herr Behringer / 13 
 

 

Bürger*innen: 15 
 

 

Presse: Herr Schreiter / EN 

 alle Referate, Ämter, 
Ortsbeiräte, 
Betreuungsstadträte, 
Fraktionen, Polizei 

Die Niederschrift beschränkt sich auf die Wiedergabe der wesentlichen Ergebnisse. Wenn innerhalb von acht Tagen nach Zusendung der 
Niederschrift keine Einwände erhoben werden, wird Einverständnis unterstellt. 
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Ergebnis: 

 
Herr Vorsitzender Schowalter eröffnet die 3. Sitzung des Ortsbeirates Tennenlohe im Jahr 2022, 

die wieder in Präsenz stattfinden kann. Der Ortsbeirat ist vollständig anwesend.  

Herr Jensen wird als neues Mitglied im Ortsbeirat Tennenlohe begrüßt. Er ist der Nachfolger von 

Frau Straller. Herr Safr ist als Ersatzmitglied ebenfalls anwesend.  

Als Betreuungsstadträte werden Herr Bammes, Frau Grille, Herr Sauerer und Frau Wunderlich 

begrüßt. Die Ladung erfolgte form- und fristgerecht. Die Tagesordnung wird verlesen.  

Änderungen oder Ergänzungen sind nicht gewünscht. Die teilnehmenden Bürgerinnen und 

Bürger werden begrüßt. Ebenso Herr Schreiter von den Erlanger Nachrichten. 

 

TOP 1: Situation der Grundschule Tennenlohe aufgrund des Zuzugs vieler junger 
Familien 

Der Ortsbeirat begrüßt Frau Ebel und Frau Weith vom Elternbeirat der Grundschule Tennenlohe, 
die über die Situation der Grundschule Tennenlohe berichten.  

In Tennenlohe gibt es derzeit rund 85 Neubauten bzw. neue Wohnungen. Dies hat zu einem 
starken Anstieg von jungen Familien in Tennenlohe geführt. Dies hat natürlich auch Einfluss auf 
die Anzahl der Schüler*innen der Grundschule Tennenlohe. Am 05. Dezember 2022 findet ein 
Runder Tisch zur Raumsituation der Grundschule Tennenlohe statt. Diesem Termin werden der 
Ortsbeirat und der Elternbeirat nicht vorgreifen. Daher wird dies in der heutigen Sitzung nicht 
weiter vertieft. 

In der Grundschule Tennenlohe werden derzeit über 200 Kinder in insgesamt 8 Klassen 
unterrichtet. Bald wird es eine weitere Klasse geben. Grundsätzlich kann erfreulicherweise 
festgestellt werden, dass die Schule gut durch die Corona-Pandemie gekommen ist.  

Dies ist auch den sehr engagierten Eltern zu verdanken. Hier gibt es eine große Wertschätzung 
in und durch die Schule. Die Grundschule Tennenlohe verfolgt eine Reihe von Konzepten: 
Inklusion, Unterbringungen von Flüchtlingskindern aus der Ukraine (9 Kinder), die 1. und 2. 
Klasse wird jahrgangsübergreifend unterrichtet. Es gibt Online-Plattformen und viele 
Leseinitiativen. Insgesamt kann festgestellt werden, dass es ein sehr breites Angebot für die 
Schüler*innen gibt. Viele junge und engagierte Familie bieten ihre Mithilfe an.  

Die Schulleiterin Frau Reichel hat von ihrer früheren Stelle die Idee des Schulradios mitgebracht 
und realisiert. Es gibt regelmäßig neue Podcasts (immer am Montag). Hier ist ein reger 
Austausch zwischen den Schüler*innen und den Eltern und den Tennenloher Bürger*innen 
gewünscht. 

Rund die Hälfte der Schüler*innen besuchen Ganztagesklassen bis 15:30 Uhr mit Mittagessen. 
Der Rest besucht zumeist die offene Ganztagesschule. Rund 90 Prozent der Schüler*innen 
verbringen den ganzen Tag (bis 15:30 Uhr) in der Schule. Daher ist ein sehr breites Angebot für 
die Schüler*innen sehr wichtig. 

Herr Schowalter weist in diesem Zusammenhang auf die Initiativen des Ortsbeirates hin: 

1. Neuplanung des Spielplatzes „An der Wied“ zusammen mit der Grundschule 
Tennenlohe. Hier gab es eine Zusammenarbeit der Schüler*innen und Kinder in 
Kooperation mit der Stadtverwaltung. 

2. Schulwegsituation: Dies ist leider etwas am Elternbeirat vorbeigelaufen und sollte 
nachgebessert werden. Hier sollte es noch einen Vor-Ort-Termin geben. Hierbei muss 
berücksichtigt werden, dass sich die Bring- und Abholzeiten bzw. die Wege in die Schule 
(zeitlich) geändert haben. Dies ist auch immer wieder Thema mit der Polizei. 
Der aktuelle Schulwegplan wird gezeigt. Es wird darauf hingewiesen, dass 2 besonders 
gefährliche Stellen (Heuweg und Franzosenweg) als Schulweg herausgenommen 
wurden.  
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Grundsätzlich schlägt der Ortsbeirat vor, dass man sich mit dem Elternbeirat 
zusammensetzen sollte und dann einen gemeinsamen Vorschlag des künftigen 
Schulweges an die Stadt Erlangen richten wird. 

Das Projekt der Lese- und Lernpaten wird vorgestellt und besprochen. Es wird vorgeschlagen, 
dieses Projekt auch im Tennenloher Boten kurz vorzustellen, damit mehr Tennenloher 
Bürger*innen darüber informiert werden. Hier könnte auch auf das Schul-Radio am Montag 
hingewiesen werden. 

Der Elternbeirat ist sehr an einem Austausch und einer Kooperation mit der Tennenloher 
Bevölkerung interessiert. Dieser gemeinsame Austausch ist leider während der Corona-
Pandemie etwas eingeschlafen. Hier sollten auch der Sportverein und die Tennenlohe 
Kirchengruppen gezielt angesprochen und einbezogen werden. 

Es wird kurz der Anspruch auf Ganztagesbetreuung im Hort ab dem Jahr 2026 / 2027 
angesprochen. Leider sind hier noch keine weiteren Details bekannt. 

Auch wird nach den Kindern der afghanischen Ortskräfte gefragt, die in Tennenlohe 
untergebracht sind. Hier sind die Integration und Einbeziehung sehr wichtig. Auch hier muss es 
bereits Überlegungen geben, wie die Kinder bei der Einschulung betreut werden können.  

Die Situation der Vorschulkinder und der Erstklässler muss in Bezug auf die Raumsituation 
ebenfalls am Runden Tisch am 05.12.2022 zur Sprache kommen. 

Der Ortsbeirat ist hier sehr an einem Austausch mit dem Elternbeirat interessiert und bedankt 
sich bei den beiden Vertreterinnen des Elternbeirats für die heutige Vorstellung und die 
gelieferten Informationen. 

 

TOP 2: Radwegsituation in Tennenlohe; insbesondere die Radwegverbindung zum  
S-Bahn-Halt Eltersdorf 

Die Situation der Radwege in Tennenlohe wurde auch in der Bürgerversammlung am  
10. November 2022 angesprochen. Hier wurden auch bereits Anträge gestellt, aber nicht 
abgestimmt. Diese sollen nun durch den Ortsbeirat gestellt werden: 

1. Fahrradweg von Tennenlohe bis zur Weinstraßenbrücke über die A 3 
Zusatz: Fahrradverbindung Tennenlohe, westlicher Ortsrand zum Gewerbegebiet 

Während der Bürgerversammlung in Tennenlohe am 10.11. wurde der Antrag gestellt, den 
Fahrradweg von Tennenlohe nach Eltersdorf zu vervollständigen und in einen solchen 
Zustand zu versetzen, dass er das ganze Jahr über nutzbar ist. 

Der Ortsbeirat Tennenlohe greift diesen Antrag auf und beschließt: 

Wir fordern die Stadtverwaltung auf, den Fahrradweg von Tennenlohe nach Eltersdorf im 
Teilbereich Tennenlohe bis zur Weinstraßenbrücke über die A 3 in einen solchen Zustand zu 
versetzen, dass er von Erwachsenen wie auch von Kindern gefahrlos und das ganze Jahr 
über genutzt werden kann.  

Ferner soll eine bereits existierende provisorische Radwegverbindung von Tennenlohe, 
westlicher Ortsrand, zum Gewerbegebiet ertüchtigt werden.  

Ergebnis: Antrag einstimmig mit 7 gegen 0 Stimmen 
 

2. Antrag Ortsbeirat Tennenlohe 01.12.2022 als OB-Antrag 
Fahrradweg von der Weinstraßenbrücke über die A 3 bis zum S-Bahn-Halt Eltersdorf 

Während der Bürgerversammlung in Tennenlohe am 10.11. wurde der Antrag gestellt, den 
Fahrradweg von Tennenlohe nach Eltersdorf zu vervollständigen und in einen solchen 
Zustand zu versetzen, dass er das ganze Jahr über nutzbar ist. 
Der Ortsbeirat Tennenlohe greift diesen Antrag auf und beschließt: 

Wir fordern die Stadtverwaltung auf, den Fuß- und Fahrradweg von Tennenlohe nach 
Eltersdorf im Teilbereich Weinstraßenbrücke bis zum S-Bahn-Halt Eltersdorf (Südseite 
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Weinstraße) zu vervollständigen, so dass er von Erwachsenen wie auch von Kindern und 
Rollstuhlfahrer*innen gefahrlos und das ganze Jahr über genutzt werden kann.  

Ergebnis: Antrag einstimmig mit 7 gegen 0 Stimmen 

TOP 3: Bericht der Verwaltung 

➢ Wird verlesen 

 

TOP 4: Mitteilungen zur Kenntnis 

➢ Ohne Wortmeldung 

 

TOP 5: Anfragen / Sonstiges 

➢ Die Buslinie 20 fährt künftig abends bis 22:00 Uhr. 

➢ Auf der Bundesstraße 4 über die Brücke am Wetterkreuz / Kreuzung Sebastianstraße ist es 
verboten, nach links abzubiegen. Die vorherige Beschilderung passt jedoch nicht zu den 
Wegweisern „Richtung Nürnberg“. Hierüber wurde das Straßenverkehrsamt bereits 
informiert. Der Ortsbeirat bittet diesem Hinweis von Herrn Puschmann prüfend nachzugehen. 

➢ Der Ortsbeirat Tennenlohe führt im Jahr 2023 wieder einen Neujahrsempfang durch.  
Leider wird dieser nicht mehr vom Fraunhofer Institut durchgeführt und finanziert.  
Der Ortsbeirat führt dies daher in Eigenregie durch. Am 03. Februar 2023 wird der 
Neujahrsempfang im Gemeindesaal der katholischen Kirchengemeinde stattfinden.  
Herr Puschmann wird eine Rede halten und über die vom Tennenloher Arbeitskreis 
herausgegebene Broschüre „Tennenlohe 1972 - 2022", deren Zustandekommen und über 
deren Inhalte informieren. 
Für die Saalmiete und die Verpflegung wird das Budget des Ortsbeirates für künftige 
Veranstaltungen jedoch nicht ausreichen. Daher ist die Frage, ob und in welcher Form der 
Neujahrsempfang ab 2024 durchgeführt werden kann. 

 

 

 

Rolf Schowalter           Stephan Behringer 
Ortsbeiratsvorsitzender         Protokollführer 


